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3. Os Nomes 

 

 

 

 

 

 

 

 

3.1. As classes dos nomes 

 Existem três classes de nomes: nomes comuns, nomes próprios e nomes colectivos. 

3.1.1. Os nomes comuns 

 Os nomes comuns são nomes que designam pessoas, animais ou coisas, como 

pertencendo a uma classe ou categoria, sem os individualizar. 

           Ex: gata, menina, cama, lápis, carteira, livro... 

 

 

3.1.2. Os nomes próprios 

 Os nomes próprios são nomes que se escrevem com letra maiúscula inicial e designam 

particularmente uma certa pessoa, animal ou coisa. 

            Ex: Joana, Fátima, Ricardo, Porto, Açores... 

 

 

3.1.3. Os nomes colectivos 

 Os nomes colectivos indicam um conjunto de pessoas, animais ou coisas da mesma 

espécie. 

            Ex: Eu moro no arquipélago dos Açores. (A palavra “arquipélago” é um nome colectivo,   

                  porque nomeia um conjunto de ilhas). 

 

 

Repara na seguinte frase: 

 

A Joana leva a gata na cesta. 
 

Nesta frase há palavras que servem para nomear pessoas, 

animais e coisas. Tais palavras chamam-se nomes (ou 

substantivos). 
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 Na tabela seguinte, encontras uma lista com alguns nomes colectivos e seu significado: 

 

alcateia conjunto de lobos 

armada conjunto de navios de guerra 

arquipélago conjunto de ilhas 

arvoredo conjunto de árvores 

bando conjunto de aves 

cardume conjunto de peixes 

cordilheira conjunto de serras 

enxame conjunto de abelhas 

equipa conjunto de atletas 

exército conjunto de soldados 

floresta conjunto de árvores 

frota conjunto de navios 

laranjal conjunto de laranjeiras 

manada conjunto de bois 

matilha conjunto de cães 

multidão conjunto de pessoas 

olival conjunto de oliveiras 

pinhal conjunto de pinheiros 

pomar conjunto de árvores de fruto 

quadrilha conjunto de ladrões 

vara conjunto de porcos 
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3.2. O género dos nomes 

O masculino e o feminino são o género dos nomes.  

 

 Há nomes que são só masculino e outros que são só femininos: 

 

Masculino Feminino 

lápis ____________

___________ parede 

____________ caneta 

computador ____________

____________ água 

calhau ____________

____________ planície 

 

 Há nomes que podem estar no masculino ou no feminino: 

 

 Masculino Feminino 

Em geral, os nomes que terminam em –o 

formam o feminino em –a 

 
 
 

 

Nos nomes terminados em consoante, 

acrescenta-se um -a 

 
 

Existem, contudo, nomes que formam o 

feminino através de outras terminações 

menino 
pato 

criado 
pombo 

lobo 
gato 

 
professor 

pastor 
 
 

irmão 
 

sultão 
 

herói 
 

poeta 
 

duque 
príncipe 
abade 

 
galo 

menina 
pata 

criada 
pomba 

loba 
gata 

 
professora 

pastor 
 
 

irmã 
 

sultana 
 

heroína 
 

poetisa 
 

duquesa 
princesa 
abadessa 

 
galinha 
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 Há, contudo, alguns femininos que são formados irregularmente: 

 

Masculino Feminino 

macho mula 

macho fêmea 

bode cabra 

boi vaca 

padrinho madrinha 

carneiro ovelha 

genro nora 

cão cadela 

cavalo égua 

pai mãe 

marido esposa 

 

 

 Há ainda nomes que são iguais para o masculino e para o feminino: 

 

Masculino Feminino 

 (o) pianista  (a) pianista 

(o) cliente (a) cliente 

(o) colega (a) colega 

(o) jornalista (a) jornalista 

(o) jovem (a) jovem 

(o) doente (a) doente 
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3.3. O número dos nomes 

 O singular e o plural são o número dos nomes. 

Compara as frases seguintes: 

 

 

 

       Um gato.                                                                         Dois gatos. 

Geralmente, o plural dos nomes forma-se assim: 

 

 Nos nomes acabados numa vogal, acrescenta-se um – s: 

 

Singular Plural 

gato gatos 

casaco casacos 

tartaruga tartarugas 

mala malas 

búfalo búfalos 

rosa rosas 

pato patos 

mão mãos 

ovo ovos* 

 

 

* No caso da palavra “ovo” existe também uma transformação a nível da pronúncia quando 

passamos do singular ao plural: na forma singular, a sílaba tónica tem o som [ô] (fechado), sendo 

que na forma plural o som muda para [ó] (aberto).  
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 Nos nomes acabados em – ão o plural forma-se de três formas diferentes: 

                                                                  

ão - ãos 
Singular Plural 

irmão irmãos 

  

  

               

 

 

 

 

Contudo, nos nomes acabados numa consoante, as regras não são assim tão simples! 

 

 Os nomes terminados em consoante formam o plural, por norma, acrescentando-se-

lhes – es: 

 

 

 

Há, contudo, algumas excepções! 

 

 Nomes terminados em – l formam o plural em – is: 
 

 

 

 

 

 

 

ão - ães 
Singular Plural 

mãe mães 

pão pães 

capitão capitães 

cão cães          

ão - ões 
Singular Plural 

melão melões 

leilão leilões 

televisão televisões 

Singular Plural 

rapaz rapazes 

mar mares 

capataz capatazes 

Singular Plural 

rouxinol rouxinóis 

farol faróis 

 
Mas: til – tiles, mal – males e cônsul – cônsules 
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 Nomes terminados em – m formam o plural em – ns: 
 

 

 

 Há ainda outras particularidades no que se refere ao plural dos nomes. Existem nomes 

que só são usados no singular ou só no plural: 
 

 

 

 

 

 

3.4. O grau dos nomes 

Compara as seguintes frases: 

       

 

 

 

 

 

Um gatinho fugiu.                      Um gato fugiu.                             Um gatarrão fugiu. 

 

 

Singular Plural 

pinguim pinguins 

amendoim amendoins 

festim festins 

só singular 

Jaime 

ouro 

bronze 

ignorância 

saúde 

preguiça 

 

só plural 

parabéns 

ceroulas 

pêsames 

arredores 

férias 

núpcias 

cócegas 
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 Os nomes podem apresentar-se em três graus diferentes: diminutivo, normal e 

aumentativo. 

 

gatinho – grau diminutivo 

gato – grau normal 

gatarrão – grau aumentativo 

 

 Vê no diagrama seguinte outros nomes e a sua variação em grau: 

 

 

 

GRAUS  
DOS NOMES

 
 

Diminutivo 

 
 

Normal 

 
 

Aumentativo 

Ex: casinha 
        cãozinho 

      gatinho 

Ex: casa 
     cão 

      gato 

Ex: casarão 
         canzarrão 

       gatarrão 


